

ACTA REUNIÓN ASAMBLEA GENERAL (presencial) SESPAS

Viernes, 26 de noviembre de 2021

Asistentes

Por parte de la Junta Directiva de SESPAS:

Rosa María Urbanos (Presidenta), Josefa Cantero (Presidenta saliente), Eduardo Satué (Vicepresidente), Vicente Gea (Secretario), Celia Muñoz (Tesorera), Javier Mar (vocal de Gaceta), Andreu Segura (vocal de grupos de trabajo), José Jonay Ojeda (vocal web), José M.ª Ordóñez (vocal de informes SESPAS), David Cantarero (vocal de desarrollo), Gabriela Barbaglia (vocal de relaciones internacionales), Juan Miguel González (vocal de posicionamientos).

Por parte de las Sociedades federadas:

David Larios (Asociación Juristas de la Salud **AJS**), Javier Segura (Asociación Madrileña de Salud Pública **AMASAP**), Rosa Magallón (Red Española de Atención Primaria **REAP**), Isabel Marín (Sociedad Española de Sanidad Ambiental **SESA**), José Ramón Martínez (Asociación de Enfermería Comunitaria **AEC**), Carles Pericas (Societat de Salut Pública de Catalunya i Balears **SSPCiB**), Laia Maynou (Asociación Economistas de la Salud **AES**), Jaime Jiménez (Sociedad Andaluza de Salud Pública y Administración Sanitaria **SASPAS-HIPATIA**) y José Luis Alonso (Sociedad Canaria de Salud Pública **SCSP**).

Participa también Carlos Álvarez-Dardet, como director de Gaceta Sanitaria, y Gemma Mena por parte de la Secretaría Técnica.

Comienza la reunión siendo las 9,30 horas y toma la palabra la Presidenta para dar la bienvenida a los asistentes y en particular a los nuevos miembros de la Junta Directiva elegidos en la anterior Asamblea: Fernando Satué, Vicepresidente, y Vicente Gea, Secretario. Continúa la reunión con el siguiente orden del día:

1. Aprobación, si procede, del acta de la Asamblea del 22 de octubre de 2021
2. Informe de la Presidenta
3. Informe de las vocalías
4. Información sobre los cambios producidos en la EUPHA
5. Discusión y, en su caso, aprobación, del cambio en la financiación de Gaceta Sanitaria
6. Renovación, si procede, del Director de Gaceta Sanitaria
7. Discusión y, en su caso, aprobación, del protocolo de gestión de peticiones de apoyo a posicionamientos externos

8. Discusión y, en su caso, aprobación, del plan de posicionamientos SESPAS para 2022
9. Discusión y, en su caso, aprobación, de la creación de una lista de distribución de noticias para socios de SESPAS
10. Ruegos y preguntas

1.- Aprobación, si procede, del acta de la Asamblea del 22 de octubre de 2021

Se presenta para aprobación el acta de la Asamblea (telemática) realizada el 22 de Octubre. Se **aprueba por unanimidad**.

2.- Informe de la Presidenta.

Toma la palabra la Presidenta para informar sobre los siguientes puntos:

- Informe Agencia Estatal de Salud Pública.- El informe sigue su difusión. Se ha presentado al Ministerio y ha tenido una buena acogida. También se ha remitido una copia a los presidentes de las comunidades autónomas. Asimismo, se mantuvo una reunión con Ana Pastor (PP), con quien se acordó la posibilidad de organizar una jornada de presentación y debate en el Congreso de los Diputados. Por último, se ha organizado una reunión con la Oficina Nacional de Prospectiva y Estrategia de Presidencia del Gobierno para presentar el informe.
- Documento de apoyo conceptual y metodológico a la Estrategia de Salud Pública.- El grupo redactor está ultimando una versión para circular por el grupo de trabajo y poder remitir el documento al Ministerio en tiempo y forma. Se ha contactado con una residente, Marta González Touya, para que colabore en el proceso de redacción y revisión final del texto. La incorporación de juniors a las actividades de SESPAS es positiva para todas las partes y es asimismo una forma de hacer cantera.
- Tras la propuesta de David Larios en la última Asamblea, la doble representación que SESPAS tenía en REDER (David Larios ejercía de representante de Juristas y David Cantarero de representante de SESPAS) se ha concentrado en una sola persona. Se ha notificado a REDER que será David Larios quien represente a AJS y a SESPAS.
- Textos normativos en trámite. - Hay dos textos en trámite de interés para SESPAS a los que realizar aportaciones.

Por una parte, el proyecto de Real Decreto sobre publicidad de alimentos y bebidas dirigida al público infantil, al que se remitieron las aportaciones de SESPAS (previamente aprobadas) el pasado 15 de noviembre.

El otro texto en trámite es el Anteproyecto de Ley por el que se modifican diversas normas para consolidar la equidad, universalidad y cohesión del Sistema Nacional de Salud. Se ha remitido un correo a las sociedades federadas para pedir aportaciones que incorporar al documento que SESPAS debe enviar en respuesta al trámite de información pública. El plazo para remitir al Ministerio las observaciones finaliza el día 30 de noviembre y la Presidenta anima a las sociedades a participar en el proceso.

David Larios (AJS) explica que REDER está preparando un posicionamiento sobre este anteproyecto, y pregunta cómo se articula y si interfiere con las aportaciones de SESPAS. Rosa Urbanos responde que no considera que se produzcan interferencias. Entiende que no es problema que existan aportaciones repetidas en ambos documentos, y que incluso puede resultar conveniente.

- La Presidenta informa de que Enrique Bernal, investigador del IACS, ha comentado la posibilidad de revisar el memorándum de entendimiento firmado por SESPAS, el IACS y la Oficina Regional para Europa de la OMS para la elaboración de los HiT de España, dado que SESPAS no ha participado activamente en el proyecto desde hace años. En un futuro próximo SESPAS deberá plantearse si está dispuesta a comprometerse activamente o si, por el contrario, se aparta del proyecto.

3. Informe de las vocalías.

Como no han podido asistir a la reunión Fernando García Benavides y Manuel Franco, la Presidenta hace un resumen de las actividades de las correspondientes vocalías.

Vocalía de Formación e Investigación en Salud Pública. –

Existen discrepancias serias con el nuevo borrador de la especialidad. Rosa Urbanos y Elena Vanessa Martínez, en su condición de presidentas de SESPAS y SEE, respectivamente, remitieron una carta a la Secretaría de Estado para mostrar su disconformidad. También hay desacuerdos importantes con la posición mantenida por la Sociedad Española de Medicina Preventiva, Salud Pública e Higiene (SEMPSPH).

Por otra parte, se informa de que se ha retrasado la aprobación del Real Decreto de especialidades sanitarias, al parecer hasta el mes de abril de 2022.

En lo que respecta al Libro Blanco de la Salud Pública, del que se vienen encargando Fernando García Benavides y Andreu Segura, continúa la ronda de entrevistas a personas expertas.

También se informa de que se concedió el premio SESPAS en el congreso de ARES, la asociación de residentes de MPySP.

Finalmente, se informa de que se remitió una carta a Madrid Salud para solicitar la modificación de los criterios exigidos para optar a las becas de formación e investigación, que excluyen a las personas con el Grado en Farmacia, incluso aunque puedan demostrar estudios de postgrado en Salud Pública. SESPAS da respuesta así a la petición de una persona perjudicada por las bases de la convocatoria.

Vocalía de Comunicación. –

La Presidenta informa de que estamos siendo muy activos y recibimos a diario solicitudes de medios de comunicación para efectuar declaraciones y trasladar nuestra opinión.

Manuel Franco, José Jonay Ojeda e Ildfonso Hernández son quienes se ocupan habitualmente de atender las peticiones de los medios. Todos los impactos se difunden asimismo en redes sociales.

También se han producido colaboraciones de distintos expertos de nuestras sociedades cuando los temas son muy específicos. Un ejemplo es la reciente colaboración de David Larios para trasladar nuestra posición sobre la legalización del uso medicinal del cannabis.

Vocalía de contenidos web/Twitter. -

José Jonay Ojeda explica que se ha publicado en la web el informe monográfico sobre la Agencia Estatal de Salud Pública, al igual que todas las noticias que se han ido produciendo sobre el mismo. También se ha publicado el compilado de presentaciones de la mesa sobre el juego que tuvo lugar en el último Congreso SESPAS-SEE. Asimismo, se viene dando cumplida información sobre la participación de distintas personas con vinculación a SESPAS en los diálogos de la Fundación Ernest Lluch. También se ha hecho difusión de la Conferencia Europea Virtual de Salud Pública 2021 organizada por EUPHA, y nos hemos hecho eco de la 29ª Mesa técnica de SESA sobre los “Vectores artrópodos con incidencia en la salud: vigilancia, control y comunicación”. En definitiva, se va dando información en nuestra web de todo lo que afecta y es de interés para SESPAS y sus sociedades.

Por otra parte, se ha actualizado la declaración de intereses de la Junta Directiva.

En lo que respecta a Twitter, la cuenta de SESPAS registra ya más de 5.000 seguidores y continúa creciendo su número. Se tuitean todos los impactos posibles de nuestros portavoces en los medios de comunicación, y se retuitean todas las noticias de interés.

Vocalía de Informe SESPAS.-

Informa el vocal José María Ordoñez de que se va a intentar presentar en enero el informe “Lecciones aprendidas de la pandemia”. Hasta el momento se vienen cumpliendo los plazos previstos.

Vocalía de Gaceta Sanitaria. -

El vocal, Javier Mar, informa de que se ha seguido trabajando en la puesta en marcha de los acuerdos alcanzados en la Asamblea de León. Asimismo, se informa de que ya se ha firmado la modificación del contrato con Elsevier, lo que permitirá cobrar las regalías en concepto de la publicación de abstracts de los congresos internacionales de salud pública. El nuevo contrato también implica un menor coste de mantenimiento de la página web, que pese a que no se recogía en el contrato previo se venía abonando de forma regular.

Vocalía de Grupos de trabajo.-

Andreu Segura informa de la actividad de los grupos de trabajo. Sugiere la necesidad de construir los grupos con un carácter más multidisciplinar e intersectorial. Asimismo, informa de la celebración del 10º encuentro sobre ética y salud pública y señala la necesidad de que entren nuevos miembros al grupo perteneciente a los colectivos de enfermería, economía, juristas, etc. La idea es que los grupos de trabajo deberían utilizarse como oportunidad para cohesionar más SESPAS.

SESA propone una línea de trabajo sobre cambio climático.

Por otra parte, Gabriela Barbaglia, como responsable del grupo de trabajo “El juego como problema de salud pública”, informa de que dicho grupo ha obtenido una subvención de 7.000€ del PND. Actualmente el grupo está formado por 11 personas de 3 sociedades federadas (SEE, AMaSAP y REAP).

Vocalía de desarrollo de SESPAS.-

David Cantarero explica su participación en diversos ámbitos para poder obtener recursos y la búsqueda de fuentes de financiación y partenariado. Indica que es un trabajo arduo y de difíciles resultados, hecho en el que se coincide por parte de algunos asistentes.

Vocalía de Relaciones Internacionales.-

Toma la palabra Gabriela Barbaglia para relatar las actividades de la vocalía y abordar el punto 4 del orden del día.

SESPAS ha participado en la encuesta sobre “Cómo está organizada la salud pública en tu país?” Promovida por Ministerio Francés de Solidaridades y Salud.

Se firmó la declaración conjunta de sociedades médicas y de salud pública sobre las Directrices de la OMS sobre la calidad del aire (2021).

Asimismo, Gabriela Barbaglia informa de que SESPAS ha participado en el Proyecto de Mapeo de Políticas de Salud Pública Global y en la reunión de la Asamblea General de la WFPHA celebrada el 5/10/2021.

4. Información sobre los cambios producidos en la EUPHA.

Gabriela Barbaglia realiza la exposición de novedades. En relación con la Federación Mundial de Asociaciones de Salud Pública destaca que, si bien EUPHA pagaba la suscripción correspondiente a las asociaciones europeas, a partir de 2022 dejará de hacerlo, por lo que habrá que asumir el coste de 300 francos. Ildefonso Hernández era quien

representaba a SESPAS en la WFPHA hasta que solicitó el relevo. Se estudiará en qué foros conviene que SESPAS esté representada dentro de la Federación.

SESPAS ha participado en la reunión de Junta Directiva de EUPHA el 9/11/2021: GB hace un resumen de los objetivos del plan estratégico de EUPHA para 2022.

Membresía EUPHA: ser miembro de EUPHA proporciona algunos beneficios, tales como un descuento en la inscripción al congreso anual, el acceso a la intranet donde se comparte material del congreso (sesiones grabadas, informes y otros recursos) y el acceso a webinars de formación. Anteriormente también se daba acceso gratuito al European Journal of Public Health, pero desde 2022 pasará a ser una revista Open Access. Desde SESPAS se anima a las socias y socios a participar en el congreso.

EUPHANxt: se explica la sección joven de EUPHA y las actividades que promueve, entre otras 2 *internships* en Bruselas para dar soporte a diferentes actividades: serious game (<https://seriousgamehealth.wixsite.com/healthtalk>), newsletters de EUPHA, etc.

Semana Europea de la salud Pública (EPHW): se celebrará del 16 al 20 de mayo. Los países y ciudades participantes organizan actividades en relación con la temática del día. En 2022 los temas serán: (1) juventud, educación y salud; (2) vacunación/inmunización; (3) cambio climático; (4) salud mental; (5) resiliencia de los sistemas de salud.

Se propone sumar 1 persona al comité científico de la Conferencia Europea.

Se informa de la publicación semestral de la *Brussels Gazette*, que contiene información actualizada sobre lo que ocurre a nivel de políticas de salud pública en Bruselas.

Se presentan los resultados de una encuesta que hizo EUPHA sobre las prioridades de salud pública en los próximos 5 años para los socios de EUPHA. Salud mental es la prioridad número 1 en los 3 grupos de edad (<20; 20-60 y > 60)

Eduardo Satué propone que el Informe SESPAS se remita a EUPHA.

José Ramón Martínez propone abrir alianzas con Iberoamérica. Gabriela Barbaglia aprecia el interés de la propuesta, pero manifiesta su imposibilidad para liderar ella sola esta iniciativa. Se hacen diversas reflexiones y se aportan ideas sobre cómo abordar la relación con Iberoamérica. Se plantea la posibilidad de dividir la vocalía de relaciones internacionales en dos, de manera que una persona lleve las relaciones con EUPHA y otra las relaciones con Iberoamérica.

Finalmente se acuerda solicitar de las sociedades sugerencias de nombres para formar parte del comité científico del próximo Congreso EUPHA.

5.- Discusión y, en su caso, aprobación, del cambio en la financiación de Gaceta Sanitaria.

La Presidenta introduce el punto explicando que en León se aprobó aumentar la contribución de las personas autoras de los artículos, pero el acuerdo fue muy impreciso y resultaba necesario evaluar la situación. Gracias al grupo de trabajo creado tenemos unas propuestas que se presentan a discusión de la Asamblea.

El vocal de Gaceta Sanitaria, Javier Mar, presenta las dos opciones planteadas por el grupo; opciones que se han repartido previamente a las personas asistentes. Se abre el debate, y durante el mismo se plantean distintas opciones para ofrecer becas, colaboraciones universidad-administración de apoyo a la publicación, también convenios con sociedades científicas latinoamericanas conveniadas con sociedades de SESPAS para ofrecer descuentos.

Finalmente, se aprueba sin votos en contra modificar las tarifas que se aplican a los artículos aceptados en Gaceta Sanitaria, cambio que afectará a todos los manuscritos enviados a la revista a partir del 1 de febrero de 2022. Las nuevas tarifas ascenderán a 1000 y 500 euros para originales y artículos cortos, respectivamente, para las personas no asociadas a SESPAS, y a 800 y 400 euros para las asociadas. Las personas afiliadas a sociedades científicas de Latinoamérica que estén conveniadas con las sociedades federadas de SESPAS tendrán el mismo tratamiento que las personas asociadas a SESPAS. A lo largo de 2022 se llevará a cabo una convocatoria de becas para personas autoras con necesidades de financiación especiales; convocatoria que se anunciará convenientemente en la página web de SESPAS y en Gaceta Sanitaria. Además, SESPAS se dirigirá a las Administraciones Sanitarias españolas para instarlas a financiar los artículos de sus profesionales, y favorecer así la publicación de originales de calidad que no se deriven de proyectos de investigación financiados.

Para hacer público el cambio de las tarifas, SESPAS publicará un editorial en la revista.

También se acuerda crear una red de alianzas con sociedades científicas de Latinoamérica dedicadas a la salud pública.

6.- Renovación Director Gaceta Sanitaria.

Se aprueba, sin voces en contra, la renovación como Director de Carlos Álvarez-Dardet Díaz. Quedarán 2 años de mandato.

La Junta y la Asamblea expresan el agradecimiento y reconocimiento al comité editorial por su buen hacer.

7.- Discusión y, en su caso, aprobación, del protocolo de gestión de peticiones de apoyo a posicionamientos externos.

Se ha elaborado un protocolo remitido previamente a la asamblea. Se destaca el hándicap que supone apoyar documentos de sociedades que son activistas, en ocasiones complejos de respaldar al ser SESPAS una sociedad científica.

J.R. Martínez expresa la necesidad de vigilar que una sola sociedad no bloquee un tema, y que se tenga especial consideración con las sociedades federadas.

Se aprueba el protocolo por asentimiento.

8.- Discusión y, en su caso, aprobación, del plan de posicionamientos SESPAS para 2022.

Se inicia un debate sobre la pertinencia de marcar la agenda de temas a tratar, frente a la alternativa de reaccionar a las demandas de los medios de comunicación. Asimismo, se discute sobre la necesidad de trabajar más en conjunto y aprovechar la multidisciplinariedad de SESPAS.

Finalmente, se acuerda formar un grupo de representantes de todas las sociedades federadas en SESPAS dedicado a la elaboración de posicionamientos, que se reunirá con periodicidad mensual para acordar los temas a abordar.

La Presidenta señala la necesidad de distinguir los posicionamientos, de carácter más coyuntural, de los documentos técnicos que SESPAS se ha propuesto elaborar para 2022. Tras la encuesta online remitida a las sociedades federadas, en la que se pedían sugerencias de temas a tratar, destacan el de cambio climático y salud, y el de atención primaria y comunitaria.

Se acuerda formar dos grupos de trabajo para elaborar sendos documentos a lo largo del año 2022. Durante el primer semestre se trabajará sobre las reformas necesarias en el ámbito de la atención primaria y comunitaria, y en el segundo semestre del año sobre cambio climático y salud. Gaceta Sanitaria sacará un call for papers sobre ambos temas. Asimismo, se acuerda reclutar a profesionales junior para participar en la elaboración de ambos documentos, con la idea de ir ampliando la base de personas implicadas en las actividades de SESPAS y de favorecer el proceso de renovación generacional de la sociedad. Además de certificar su colaboración, a las personas colaboradoras reclutadas se les financiará la asistencia a un congreso de alguna de las sociedades federadas en SESPAS.

Por otra parte, se acuerda iniciar gestiones para involucrar a profesionales jóvenes en las distintas actividades y estructuras de trabajo de SESPAS, entre las que se incluye favorecer que los estudiantes de la especialidad de Medicina Preventiva y Salud Pública puedan rotar en SESPAS y que los estudiantes de Grados con Practicum puedan desarrollar sus prácticas curriculares en nuestra sociedad.

9.- Discusión y, en su caso, aprobación, de la creación de una lista de distribución de noticias para socios de SESPAS.

Se propone crear una lista de distribución de noticias dirigida a socios/as de SESPAS con información variada (por ejemplo: descuentos en programas de formación, ofertas de empleo, congresos, publicaciones relevantes, etc.).

Después de un debate sobre cómo articular la lista, a propuesta de Jonay Ojeda se acuerda valorar la posibilidad de crear un grupo de Telegram, al que cada socio o socia pueda adherirse voluntariamente, lo que respeta completamente la Ley de protección de datos. Asimismo, se propone incorporar a alguna persona "junior" para gestionar la lista.

También se discute sobre la posibilidad de crear un Boletín de SESPAS, sin que se produzcan acuerdos al respecto.

10.- Ruegos y preguntas

José Ramón Martínez pide participar para explicar que AEC participa en 3 grupos de trabajo:

- (1) Mesa técnica de atención primaria y comunitaria, que deriva del marco estratégico de APyC, que se convoca de urgencia. Como representante de AEC considera que SESPAS debería estar en esa mesa, lo que hizo constar en la reunión.
- (2) Mesa asesora de cuidados (Ministerio de Igualdad junto a otros ministerios en los que NO está sanidad). La única representación de salud es AEC.
- (3) Plan Nacional de resistencia ATB, en la que participan 2 socios de AEC. También manifiesta que debería estar presente SESPAS.

Gabriela Barbaglia propone hacer resumen de la sesión de reflexión celebrada el día anterior. Se afirma que se hará por escrito y se distribuirá. El objetivo es crear un plan estratégico.

No habiendo más cuestiones que tratar, se da por terminada la reunión, siendo aproximadamente las 14 horas.

Rosa María Urbanos Garrido



Presidenta de SESPAS

Vicente Gea Caballero



Secretario de SESPAS